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编辑点评

数 说

在“百度”中键入“老小
区”三个字，“老小区装电梯”
是第一个跳出来的热搜词条。

以多层住宅为主的老小区，
地处城市的中心地段，医疗、教
育、交通、休闲等生活配套设施
齐全；小区容积率小，房子公摊
面积少；户型方正、通透。如能
解决上下楼的难题，相信多数居
民是愿意长久居住下去的。而在
既有住宅加装电梯，则是解决居
民上下楼难题的有效手段，可以
让老楼“焕发青春”，提升老小
区的房屋价值。

为老小区加装电梯的呼声，
多年来一直未有停息。之所以迟
迟未有实质性进展，首先是小区
居民意见不统一。高层住户饱受
爬楼之苦，积极要求加装电梯；
低层住户有没有电梯无所谓，

有 的 还 认 为 加 装 电 梯 会 带 来 通
风、采光、毁绿等一系列问题。
就 算 整 个 楼 道 的 居 民 意 见 统 一
了，愿意自筹资金加装电梯，他
们 也 不 知 道 向 哪 个 部 门 提 出 申
请，手续该如何办。一来二去，居
民的积极性受挫，加装电梯这桩事
也就不了了之了。

好在，我省《关于开展既有住
宅加装电梯试点工作的指导意见》
已于一年前出台，我市也正着手制
订老小区装电梯的实施细则，“将
参考借鉴全国各城市好的做法和经
验，尽可能结合宁波实际，使政策
更接地气，更具有可操作性。”相
信在不久的将来，贺丞路 188弄 14
号墙门等老小区居民的愿望就能成
为现实，他们的居住环境也将得到
进一步改善。

（王芳）

民生实事工程应加快推进

本报记者 杨绪忠
实习生 郭莹璐

民间呼声期盼回应

“不少城市在试点了，宁波什
么时候能动起来？”近期，围绕老
小区加装电梯的问题，很多市民通
过各种渠道反映自己的诉求，希望
宁波在这一涉及众多老年人的民生
工程上尽快突破。鄞州区孔雀社区
一个墙门居民写给居委会的一则

“要求安装家用电梯”的请示报
告，更是让记者有所触动，以下是
全文实录：

白鹤街道孔雀小区居民委员会：
我们是孔雀小区贺丞路 188弄

14 号墙门居民。从一层至六层共
居住 12 户，多数住户已迈入 60 至
80 岁高龄，且退休多年，在家颐
养天年。少数居民为中年上班族，
也和高龄老人同住。

孔雀小区所在地段区位优势明
显，医疗、教育、交通等大环境都
很好，生活很方便。且所在地段多
级党政组织有关部门对老年人照顾
也很周到、体贴。我们老年人唯一
感到不称心的就是爬楼梯太吃力。
随着年龄的增加，深感力不从心，
急盼能解决家用电梯安装问题，以
解燃眉之急。

本墙门居民，经多年酝酿、沟
通，一致同意和要求安装家用电
梯。安装资金自筹解决，但政府今
后若出台补助政策时，应给予同等
待遇。希望居民委员会出面与政府
相关管理部门沟通、协调，办好相
关手续，为安装家用电梯搭建好平
台，确保该项目畅通实施和安全使
用、维护。希望上级有关部门，本
着开拓、务实精神，为老年人亦为
全社会老百姓多办实事。我们认
为，家用电梯安装，可以为步入老
年社会的多层旧居民房改造提供正
能量，是深得人心、很有意义的举
措。

专此报告、请示。期盼早日回
复。

孔雀小区贺丞路 188弄 14号
墙门全体居民（附签名）

昨天上午，记者在孔雀小区见
到了今年 80 岁高龄的李储聿，他
既是墙门加装电梯的发起人，也是

“总设计师”。面对记者，李先生拿
出了自己做的电梯改装设计方案，
显得很自信：“我们墙门里装电
梯，三年前就开始计划了，也得到
了墙门里所有住户的一致同意。费

用全部自筹，我的设计方案里，充
分考虑到安全、消防等要求，尽
可能做到经济实用、减少公共场
地的占用。现在就等有关部门审
批了。”

旁边的沈阿姨是另一个住户
代表，她笑谈：“李老师是退休的
高级工程师，我们觉得他设计的方
案是靠谱的，希望能得到有关部门
的指导并加以完善。”

社区党支部书记石蓉对记者介
绍，小区的老年住户非常多，李先
生他们的诉求代表了众多老年人的
呼声，社区工作者完全支持。“目
前我们正积极与有关部门沟通，希
望我们小区能在全市率先开展电梯
安装试点，为今后全面推广积累经
验。”

资料显示，我市是国内进入人
口老龄化较早、老龄化速度较快、
程度较高的地区。截至去年年末，
全 市 60 周 岁 及 以 上 老 年 人 口 有
138.7 万人，占户籍总人口的两成
多，老年人口比例高出全国 6.8 个
百分点。多层住宅里老年人出行难
已成为一个迫切需要解决的社会问
题。

老小区装电梯难在哪

据记者了解，目前上海、北
京、南京、福州、广州、厦门等
20 多 个 城 市 开 展 了 电 梯 加 装 工
作。去年 4月，省住建厅、省发改
委等 9部门联合出台的全省 《关于
开展既有住宅加装电梯试点工作的
指导意见》提出，既有住宅加装电
梯可以以住宅小区、幢或单元为单
位提出申请。以小区为单位申请加
装电梯的，申请人为该小区业主委
员会；以幢或单元为单位申请加装
电梯的，申请人为该幢或单元业
主。

《指导意见》 明确提出，既有
住宅加装电梯，需要经过申请加
装、签订协议、专项设计、资金筹
集、联合审查、施工许可、竣工验
收、使用登记等一系列流程。目
前，杭州已将小区加装电梯列为民
生实事工程，主城区 18 个住宅小
区被列入电梯加装“试点”。但有
关专家对记者表示，由于此前杭州
市还没有发布细则，大多推进比较
缓慢。

多层住宅推进加装电梯主要难
在哪？记者通过走访了解到，主要
有以下几方面：

意见有分歧。海曙区一小区是
有着 20 年房龄的老式居民楼。住
在 7 楼的王老太夫妇腿脚都不好，
却不得不每天爬 7层楼。王老太抱

怨，“我每次爬上楼都要歇三四
次，还绊倒过 5次，幸运的是没受
太严重的伤。”与王老太的愿望不
同，住在 3楼的刘女士则表示：“3
楼又不高，爬爬楼就当锻炼身体，
装不装电梯对我没什么影响，何必
花冤枉钱！”类似王老太和刘女士
这种邻里之间存在分歧的例子不在
少数。而只要楼上楼下有一户业主
不同意，加装电梯的愿望就会成为

“泡影”，很难再进一步。
费用分摊难。业内人士计算，

小区墙门加装一台厢式电梯的费用
在 40 万元左右。以一个单元 6 层
楼、12 户人家为例，筹集数十万
元加装电梯，费用压力会比较大。
有居民还担心，电梯建好后，还有
后续的维护费用。如果出现墙体渗
漏等问题，都需要增加维修成本。
目前，费用分摊的方式没有一个明
确的说法，但电梯加装改造的资金
筹集、分摊问题，依然是老式居民
楼加装电梯绕不过的坎儿。

公共利益协调难。小区里装电
梯，不仅是墙门里的事，有可能要
涉及小区里公共设施的改造、公摊
面积的改变，因而也需要协调其他
墙门或相邻楼的住户，获得他们的
支持。鄞州区一小区居委会工作人
员告诉记者，近几年，小区人员的
流动性越来越大，很少见到业主本
人，有的两三年也见不到。很多业
主已经在其他区域购置了新房，闲
置下来的老房子一般会对外出租。
这些都造成了公共利益协商的难
度。

记者获悉，目前，我市的多层
住宅主要集中在 2000 年以前竣工
的老旧住宅小区，这些小区中老年
人的居住比例相对较高，社会弱势
群体也相对集中，居民特别是老龄
居民对既有住宅加装电梯的意愿十
分迫切。但由于我市尚未出台可操
作的电梯加装政策，居民也不知道
向哪个部门申请电梯加装相关事
宜，一定程度上挫伤了居民加装电
梯的积极性。

相关政策呼之欲出

不过，令人欣慰的是，我市有
关部门已注意到众多市民的关切，
正着手制订老小区装电梯的实施细
则，使省里的政策尽快落地。“我
市的相关政策，将参考借鉴全国各
城市好的做法和经验，尽可能结合
宁波实际，使政策更接地气，更具
有可操作性。”一名政府职能部门
的相关负责人表示。

市人大代表、镇海龙赛中学校
长庄开刚对既有住宅加装电梯做了
深入调研，于今年“两会”期间提

出了《关于要求尽快出台宁波市既
有多层住宅增设电梯工作实施方案
的建议》，他认为，可从以下几方
面入手，由政府主导推进既有多层
住宅加装电梯工作：

一是希望市规划、住建等相
关部门能在省 9 部门联合下发的

《关于开展既有住宅加装电梯试点
工作的指导意见》 的框架下，加
强调研，尽快出台具有我市特色
的在既有住宅上加装电梯的实施
细则。

二是要明确电梯加装的审批部
门或牵头组织部门，使广大居民能
及时有效地向该部门提出加装电梯
的需求，取得该部门的指导与支
持，而不是到处奔波，申请无门。
建议由规划部门召集住建、国土、
消防、质监、环保、园林、城管执
法等部门启动行政许可程序，简化
审批手续，按照“一窗受理，一表
申请、内部流转、限时办结”的联
合审批模式，对相关部门审批事项
以及审批条件、环节进行集成，实
行集中审批，以方便群众办事，真
正把深受老百姓欢迎的“最多跑一
次”政策落到实处。

三是出台的实施细则等相关政
策要有较强的针对性和可操作性。
从其他城市居民加装电梯工作反映
情况来看，除了前期审批手续繁琐
制约工作进展以外，最大的阻力来
自于住户意见不统一和经费如何分
摊难以达成。希望方案制订部门能
在大量调研的基础上注重方案的细
化，增强方案的指导性和可操作
性。如对不同楼层住户的各自出资
额、维护、养护分摊等事项有具体
的规定。同时还要明确社区居民委
员会、业主委员会等组织在该项工
作中的作用和地位，以减少后续工
作的难度。

四是财政要适当补助。从国内
已实施电梯加装工作城市的做法来
看，为了推动该项工作，大多数城
市实施了财政补助政策，一般为电
梯加装工程费用的 40%，封顶 25
万元上下。我市也应出台相应的财
政补助政策，并结合我市现行的物
业专项维修资金财政补助政策实
行，引导该项工作健康而有序地开
展。

“从建筑设计来看，多层住宅
的老小区加装电梯没有什么问题，
关键是看政策如何推动。这项工作
如果能和城市品质提升、居家养老
结合起来，或会收到事半功倍的效
果。”上海继梵建筑设计事务所创
办人、宁波大学建筑系客座教授章
金刚认为，有关部门应广泛征求民
意，尽快推动试点，使这项工作真
正成为民生工程和城市发展的新亮
点。

随着我市加速步入老龄化社会，以多层住宅为主的老小区加装电梯的呼声越来越高，成为一大民生热点。业内人士认
为，面对各地试点工作纷纷启动和政策落地，我市涉及这一民生实事工程的相关政策也有望加速推进——

老小区加装电梯期待破冰

孔雀社区的居民代表希望他们墙门的电梯安装申请能尽快得到有关部
门的审批。 （杨绪忠 摄）

由上海继梵建筑设计事务所为我市部分小区设计的电梯安装效果
图。 （资料图片）
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